



FRANCISCO DE PAULA SANTANDER

# FRANCISCO DE PAULA SANTANDER

Por el Teniente Coronel CAMILO RIAÑO

## SUS PRIMEROS AÑOS

Entre los varones ilustres que han honrado a Colombia con su talento y servicios destacados, el General **Francisco de Paula Santander** ocupa sitio especial por su relievante contribución a la causa de la independencia y en la organización de la República.

Nació en la Villa del Rosario de Cúcuta el 2 de abril de 1792 y desde muy niño fue llevado a Santafé en donde siguió su carrera de derecho en el histórico colegio de San Bartolomé.

## SU PARTICIPACION MILITAR EN LA GUERRA DE LA INDEPENDENCIA.

Pero el movimiento independiente del 20 de Julio de 1810, vino a interrumpir sus estudios de manera definitiva, pues, el joven Santander, atendiendo al llamado de la patria, se incorporó inmediatamente como abanderado en el Batallón de Guardias Nacionales que se organizara en la capital.

Como todos los prohombres de la época, participó en las guerras civiles

de la Primera República en el bando centralista y luego en el federalista. Prisionero de Nariño el 9 de enero de 1813, fue libertado poco después y destinado por el Congreso de las Provincias Unidas de la Nueva Granada a prestar sus servicios en el Ejército del Norte.

Encontrándose en Ocaña, cuando las columnas invasoras de Morillo penetraban en el territorio nacional, Santander con hábil maniobra estratégica se unió al ejército que a órdenes del General Custodio García Rovira conformaba la 1ª línea de defensa y como su segundo jefe actuó en la desastrosa batalla de Cachirí (febrero de 1816). A raíz de la derrota se retiró con Serviez a Casanare en donde fue nombrado comandante del ejército que operaba en los Llanos.

Depuesto del mando por un motín encabezado por el Comandante José Antonio Páez, continuó prestando sus servicios a órdenes de este y como jefe de una columna del ejército participó en la acción de Yagual en donde demostró extraordinario valor. Se in-

corporó luego a las huestes de Bolívar en Angostura quien lo nombró Subjefe del Estado Mayor General y como Jefe Encargado del mismo participó en la campaña de 1818 en Venezuela.

Interesado por la libertad de su patria logró que Bolívar lo destinara, en agosto de este año, como comandante de una agrupación militar que debía organizarse en Casanare con el nombre de Vanguardia del Ejército Libertador de la Nueva Granada. Llegado a la provincia granadina en noviembre, desplegó sus admirables dotes de organizador e instructor de tropas que le permitieron presentar a Bolívar, el 12 de junio de 1819, un lucido cuerpo que como vanguardia del ejército estuvo presente en todas las acciones de la Campaña Libertadora de nuestra patria. Logró Santander derrotar a los españoles en Paya y ser factor decisivo en Gámeza, Vargas y Boyacá. La vanguardia granadina y el apoyo de los pueblos al Ejército Libertador, materializado en guerrillas y ayuda económica, posibilitaron el triunfo de las armas patriotas.

#### **SU ACTUACION COMO VICE-PRESIDENTE, ENCARGADO DEL PODER EJECUTIVO**

Terminada la campaña, Santander fue nombrado Vice-presidente de Colombia, la grande. Si su carrera militar se truncó con esa determinación de Bolívar, confirmada más tarde por el Congreso de Cúcuta, su obra como organizador de la República y como motor del esfuerzo logístico en apoyo de los ejércitos que combatían en Vene-

zuela, en el Ecuador y en el Perú lo consagran como creador de la República y como uno de los Libertadores de Suramérica. Con razón le dijo Bolívar: "El ejército en el campo y V.E. en la administración son los autores de la existencia y de la libertad de Colombia. El primero ha dado la vida al suelo de sus padres y de sus hijos y V.E. la libertad, porque ha hecho regir las leyes en medio del ruido de las armas y de las cadenas. V.E. ha resuelto el más sublime problema de la política: si un pueblo esclavo puede ser libre".

La obra de Santander en este periodo no tiene par en nuestra historia puesto que la estructura de la República que él organizara subsiste incólume. Su preocupación constante por sentar las bases definitivas de nuestro sistema republicano y democrático en todos los órdenes y su diligencia y firmeza para secundar la política del Libertador hacen imperecedera su obra de gobernante.

#### **SU DESTIERRO**

A raíz del execrable atentado contra la vida del Libertador-Presidente, el General Santander fue sometido a un inicuo proceso en el que se buscó a toda costa implicarlo en el intento de magnicidio y condenarlo a muerte. Pero al grande hombre, a quien lo caracterizaban sus profundas convicciones republicanas y democráticas, no le pudieron comprobar ninguno de los cargos y, antes bien, el proceso demostró que, aunque sus ideas políticas no eran acordes con las del Libertador,

había mantenido siempre una intachable lealtad al héroe americano.

Sin embargo, se le condenó al destierro, que aprovechó para visitar a Europa y Estados Unidos en donde dejó la más grata impresión dentro de los altos círculos sociales, intelectuales y políticos que frecuentó.

### **LA PRESIDENCIA DE LA NUEVA GRANADA**

Sus excepcionales condiciones de hombre de estado hicieron que, desmembrada la República de Colombia, los granadinos llamaran a Santander a ocupar la primera magistratura. Se posesionó de ella el 7 de octubre de 1832 para el período que finalizaba y luego, el 1º de abril del año siguiente, para el período constitucional de cuatro años.

A pesar de los múltiples inconvenientes de orden político y económico, debido a las divisiones existentes y a la precaria situación del país, realizó una *administración progresista* en la cual continuó la obra que llevara a cabo durante la Gran Colombia.

### **SU LABOR PARLAMENTARIA Y SU MUERTE**

Retirado de la presidencia ocupó su curul en la Cámara como jefe de la

oposición al gobierno de Márquez, su sucesor, desde donde desarrolló una gran actividad parlamentaria y se defendió de los múltiples ataques que le hicieron sus enemigos políticos. Una enfermedad del hígado agravada por los disgustos que le ocasionaran dichos ataques lo llevó a la tumba en Bogotá, el 6 de mayo de 1840.

El pueblo capitalino tributó al héroe y estadista uno de los mayores homenajes que se conozcan en la historia de Colombia.

### **LO QUE SANTANDER REPRESENTA PARA LOS COLOMBIANOS**

El General **Francisco de Paula Santander**, es quizá el hombre más representativo de nuestra patria. Su activa participación en la guerra magna, su decisiva actuación en la Campaña Libertadora de 1819, su inigualable gestión administrativa como gobernante probo y progresista, su inequívoca posición democrática, su lealtad incommovible a la constitución y a las leyes de la República y su extraordinario valor civil, hacen de él el modelo de magistrado y la más alta figura del patriota.

El pensamiento de Santander es y será para Colombia insustituible norma de vida republicana.